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與談紀錄 

黃姿華（桃園市家庭看護工職業工會秘書長）： 

大家好，我是家庭看護工工會秘書長黃姿華，我蠻緊張的，因為我在整

個勞工運動的資歷沒有很深，在座各位都是先進、老師。我們工會已經成立

4 年，並不是一個已經運作很久的工會，我們日常工作很多是介入各會員家

庭中，像以工會代表身分去協助移工向雇主協商他們的勞動條件，所以我會

比較從一個實務角度來闡述在這位置上所遇到的困難。 

看護工的勞動權益保障應該是有三層，民法、勞基法跟勞動契約，以家

庭看護工來說因為不適用勞基法，所以回歸到定型化契約，是國對國、外國

政府對臺灣政府所協商訂定的，基本上我們在談外國家務工的權益都是以定

型化契約來談。可是勞雇雙方沒簽這個定型化契約也沒有罰則，只有在引進

當下，也就是移工從國外第一次來到臺灣的的時候一定要簽，之後轉換雇主

甚至續聘的程序，都沒有強制簽訂，所以實際上大家幾乎都沒有在簽。不用

簽就等於不存在，不存在的狀況下，我發現很多移工和雇主根本不知道契約

的存在，所以不知道勞動條件的規定是什麼，像我上面列出來 7 休 1 例假、

禮拜天沒有休的加班費，還有工作滿 1 年有 7 天的特休假，或是病假有半天

的工資，很多雇主都不知道。 

政府到底怎麼去界定家庭看護工的法定勞動條件呢？政府主管機關是受

理移工申訴的第一線，他們怎麼去看待這個契約，我覺得是一個很曖昧的事

情，很多勞工主管機關甚至說家庭看護工沒有病假工資，但其實是某些國籍

的定型化契約有，有些沒有。所以我們會覺得不論是家事勞工專法或勞基

法，都認為至少要有一個法律來保障，明確規範家庭看護工的勞動權益。因

為我們在協助移工介入他們的協商時，其實常常遇到雇主說一切願意依法，

但法在哪裡？就幾乎沒有，所以最後我們都只能退回到勞動契約的部分，但
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沒簽怎麼辦？甚至仲介業者也會說他們很樂見有法律保障的通過，因為他們

也不用卡在雇主與看護工之間。 

我們在工會與會員討論希望看護工的勞動條件獲得怎樣的改善，大家第

一個反應的就是工資，我覺得很普遍，這也可以看到家事勞工跟勞基法的薪

資落差，明年（2020 年）會來到 6,500 元。2015 年有一波家事移工的薪資從

15,840 元提高到 17,000 元，但因為勞動條件是由契約去做認定，所以當 2015

年 9 月以前引進的看護工因為還是舊的契約，所以實際上真正 15,840 元是在

去年（2018 年）才落幕，一直到去年還是有大批家事移工是適用 15,840 元，

這也是顯示由來源國和臺灣政府議定契約的保障是來得多麽慢。 

我們認為家庭看護工月薪 17,000 元反映出家務勞動的價值被嚴重低估，

如果是一個已經逃跑、已經是一個無證移工的家務工，去從事家務勞動工

作，一天至少是 1,000-1,200 元的價錢，臺灣很多人上至公務員、教授、老師

在移工返鄉時，都是僱用這些違法的看護工，所以這個行情普遍是一個月  

3-4 萬元之間，合法的家庭看護定價硬生生將市場價格打了一個大對折，所

以要談的問題不只是錢的落差，而是政府刻意介入勞動力市場，故意把勞動

價值定在那裡，而且就業服務法限制了移工轉換雇主的自由，造成市場不流

動，加上仲介主導就業市場，所以幾乎所有雇主的法律認知都是來自於仲介

公司，造成現在即便勞動力供不應求，家庭看護工的工資難以藉由市場機制

或協商來提高到應有的價值。 

家庭看護工第二期待的，是可以界定上下班的工時。在臺灣的家庭看護

工是全日住家制，沒有上下班時間、而且 365 天沒有休假也沒有違法，頂多

就是違反契約。比較極端的狀況是，這個沒有上下班工時的看護工，卻要在

被照顧人發生意外的時候，被課以遺棄罪、過失傷害罪，且只要被定罪，就

會被廢聘遣返，不得再來臺灣工作。這是一個非常嚴厲的狀況，許多雇主不

讓家庭看護工轉換雇主，也採定自己不給人家放假沒有違法，但是在看護工

提出要轉換雇主的協調、申訴時，雇主就會想方設法整你，比如用遺棄罪、

過失傷害罪或者偷竊罪。勞動部目前也是有點曖昧，就是受理移工單方面認

為雇主違法然後要申請轉換時，勞動部不會馬上給予准駁的處分，就把請求
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晾在那裡，因為他們不想也不敢得罪雇主，尤其是當雇主提出刑事告訴的時

候，常常都要等到不起訴才願意給予移工轉換雇主的處分。我們覺得這是一

個很大的問題，就是雇主不給看護放假沒問題，但沒有上下班工時界定的

人，卻要承擔每分每秒的照顧責任。 

回應到有人提問家庭看護工外宿在臺灣到底是不是合法，基本上我們查

遍就業服務法內並沒有規定家庭看護工一定要住在家裡，只有契約裡面說原

則上要住在家裡面，例外的話是由雇主來提出和選擇，如果雇主說沒辦法讓

你住在家裡面，就有義務付錢讓你住在指定的場所，我們工會有會員是雇主

家太小，就安排她外宿，雙方事前約定好，看護工每天早上 8 點上班晚上 8

點下班，施行一個月後就遇到一個問題是，雇主抱怨為何看護不願意等到她

下班回來交班再走，因為雇主有時候加班到晚一點，結果看護已經下班，留

被照顧人一個人在家裡，雇主覺得她這樣很沒有彈性也沒有人性。如果回到

事前的約定，看護準時下班其實也沒有錯，我問雇主要不要給看護加班費，

雇主就覺得說定型化契約裡說至少要有 8 小時的休息，可是平常已經給看護

12 小時的休息，多過於基本的休息時數，偶爾請她等一下為何還要給加班

費？我覺得對我們來說這也是一個很重要的思考，住宿地點和工時的規範也

是相扣連的，臺灣雇主已經很習慣 24 小時住宿制隨時恭候差遣的家庭看護

工，要怎麼調整這個模式才能讓看護工的權益受到保障呢？ 

其他大家都會提出希望工作年限可以延長、或在地轉為永久居留、或自

由轉換雇主，我覺得這已經是引進外國人的就服法以及外國人居留法規的限

制，幾乎無法動彈的事情。如果要回到是否要立法保障基本勞動權益，像例

假日、病假、喪假、婚假、特休假，都是很基本的，可是雇主聽了都會害

怕，重要的問題還是在，為何造成臺灣這麼多雇主害怕外籍看護工的請假，

源頭還是在於他們的薪資非常低，所以取代性就變低了，今天移工請假就請

假，然後找一個替代人的成本非常高，尤其請一個臺灣人的成本都要提高到

2-3 倍以上，所以造成雇主都不希望看護工請假，還有很多人說是看護工自

己不想放假，因為想賺多一點錢，這是事實，可是這個事實是，因為看護工

的薪水被壓得很低，所以在談論放假權時，就好像變成到勞工自己愛加班，
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就像一例一休在討論時，都說勞工反彈很大，因為勞工無法加班，但應該是

因為勞工薪水真的太低了。 

有關性騷擾性侵害的部分，我很認同老師說的性平法都已經蠻清楚，但

很多看護都會告訴我們一件事情，就是他們其實很不捨不想丟下被照顧者，

其實加害人是雇主或者是雇主的家人，但她們情感上卻很被撕裂，也容易被

道德綁架，要做出報案離開的決定是很不容易的。如果是臺灣籍的居服員遇

到性騷擾或遇到有危險的家庭時，機構是可以選擇停止派案出勤，在外籍看

護工這部分，雇主換個仲介還是可以聘到外籍看護，所謂的管制是由主管機

關去對雇主做一個廢止聘僱或者招募許可的處分。但事實上管制的效果呢？

我們曾經遇到，有一個看護轉換雇主後，新雇主一直拿不到聘僱許可，去問

才知道程序卡在勞動部裡面，好幾個月沒有准駁，因為這個雇主之前有性騷

擾然後案件不知道是否起訴，所以就卡在那邊，結果這個看護工在到職半年

後就被性騷擾，雇主後來也被以猥褻定罪，可見這個執行方式沒有保護到看

護工。更不用說，很多性騷擾案不會真的走到底，地方主管機關做行政協

調，結果常常是以撤回案件換雇主簽名同意轉換，就不需等勞動部審核是否

可轉換雇主的曠日費時，對於經濟壓力龐大的家庭看護工來說，雇主簽名同

意轉換，她可以趕快再找一份合法工作，而且也怕糾紛延續會造成求職壓

力，往往就會撤回性騷擾申訴。 

另一種情形是，若性騷擾加害人是被照顧者，看護工也會陷入兩難，被

照顧者已經是弱勢，我們還要尋求法律去制裁他嗎？我們發現，大部分被照

顧者跟看護工一樣，沒辦法選擇自己要住在哪裡，沒辦法要求隱私，很多時

候被照顧者跟看護工同一房間但不同床，雇主沒有要讓雙方有隱私的觀念，

例如至少放一個布簾之類的，讓雙方都有一些自己的空間可以在不干擾他人

的狀況下抒發慾望。另一個問題是，很多雇主不願意去正視家人的性需求，

很多時候看護工向雇主申訴性騷擾時，很多雇主反過來說我的父親是教授退

休、將軍退休怎麼可能會做這樣的事情，去漠視。我想說的是，身障者及長

者也有性需求，但作為被照顧的客體，他們的需求經常是被壓抑和漠視的，

我們是否有方法正視它，而不是一定要等他們把這個需求發洩在一個同樣弱
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勢的看護身上，再拿性騷擾來制裁他呢？ 

最後，有關立法的建議，我們想提出國際勞工組織的第 189 號公約，這

是一個針對家務勞動者的一個勞動權益公約。我們在倡議週休 1 日、24 小時

的時候，就想說有沒有依據可以援引，發現這樣一個公約早在 2013 年就發

布，亞洲國家唯一簽署的國家是菲律賓，所以菲律賓的家庭看護工勞動契約

跟其他國家有些不同，像是各國在約定 7 天休 1 天時會有一個但書原則是用

1 日工資換看護不休假，但只有菲律賓勞動契約裡沒有這個但書，所以我們

看護工會員大部分都依此主張放假的權益，而且依據這個 189 號公約的保

障，不只休 1 日，且這個一日是連續 24 小時。我們的立場就是這樣希望可以

立法保障看護工，不論是適用勞基法，或是參考第 189 號公約立專法，都是

可能的選項。 

劉梅君（國立政治大學勞工研究所教授）： 

今天各地方政府或是勞動部在討論並處理職場性騷擾問題時，似乎沒有

太大困難，例如在判斷被害人之性騷擾申訴是否成立，或事業單位是否於知

悉後立即採取有效補救措施等，這些年來有很棒的進展，這表示無論是法制

概念及實踐持續在進步中，以我自己在勞動部或者是臺北市勞動局的經驗，

在操作上是沒有問題。但往往案件到了訴願會或行政法院的時候，事情就有

了變卦。剛剛建文老師的報告中看出，建文老師是一個非典型的法律人，是

左手能夠寫法律文字，右手能寫社會學文章的法律學者，非常厲害，口頭報

告裡面呈現的內容跟書面文章內容不完全一樣，更豐富了，可以談到耶和華

宗教的東西，然後還可以談到華人婚姻的東西，且都能跟勞動法相連結，非

常地優秀。 

回到比較嚴肅的問題，先從李老師這件性騷擾事件談起，剛也提到性騷

擾法制，在適用上、認定上，或是雇主的認定、知悉的認定等都已經在法制

上不斷的進步，我自己也覺得在我參與的實務認定及判定上，問題也都沒有

那麼大。但不同地方政府在處理這些事情的能耐上，卻差別非常大，有些地

方政府一整年都沒有一個職場性別歧視的案子，這就非常不可思議，是因為
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這個地方政府做得特別好？還是地方民眾、老闆特別瞭解這個法律，所以很

尊重法律也能落實法律？還是恰恰相反，職場性騷擾議題相對被忽略，民眾

亦憚於工作權而不敢申訴？特別對於移工而言，走司法途徑，這對於移工來

說是何其艱難的一件事情！臺灣一般人民走司法都是一件很 suffering 的事

情，更何況是移工。法制上不斷精進是必要的，但另外更重要的一件事是，

我們一定要讓這些雇主們知道現行法律已經走到今天這步，特別是家庭雇

主，要清楚知道法律怎麼訂定、司法實務怎麼認定，這件事情不只對於雇主

還包括仲介，一定要讓他們知道這件事情是很重要的。 

再來就是，我相信在場的 NGO 組織這些年來都特別關注家庭移工的居

住安排方式，因為很多人權或是人身侵犯的事例發生，這些移工原先到臺灣

來很單純的目的是，花了一大筆錢來臺灣就是希望可以賺錢，然後還掉貸

款、仲介費，然後還能賺一點回到母國去改善家裡經濟狀況或供孩子讀書

等，就是這麼簡單的目的，所以基本上如果沒有不當的對待，他並不會跑

掉，就像剛剛有說他打了 1955 以後就走掉了，對移工而言，打 1955 然後走

掉這件事情是一件很艱難的抉擇，因為會從合法變成非法，非法之後就會成

為我們專勤大隊緝捕的對象，從而落入不安定的生活中。因此若沒發生無法

忍耐的非人對待或苛虐事故，移工一般會繼續忍受下去，雖然工作時間很

長，可能工作 14～16 小時，但至少有飯吃，至少該休息還是休息到了，再有

一些不尊重的對待，我相信移工大概都還是可以忍受的，因為跑掉、離開原

來的職場，後面的日子會有太多不確定的事情發生。因而會逃跑，許多是忍

無可忍，因此我要談的是過去十多年我們在談家事服務法這個法的時候，我

都主張移工應有選擇住所的權利。 

當然我們也知道很多民間團體，特別是社會福利團體會說家裡面就是有

人需要照顧，可是我們知道被照顧者的情況也是很多元，有些被照顧者並非

失能情況嚴重，而是家人希望當他們去工作時，有人可以在家裡面陪伴，但

問題就出在，移工被要求做照顧工作的同時，又要求移工做無關照顧的家庭

打掃、清潔甚至把人帶到其他地方做其他事情，這類濫用移工的情事時有耳

聞！所以我們應回頭正視臺灣長照的問題。我的看法是長照對象應該要分
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類，輕微的應該要善用長照的 C 級的據點，若是重度的，就不宜放在家裡，

除非有找 2 位照顧者輪班。以前新北市勞工局局長曹愛蘭當初也都認為移工

做完白天或者是 12 小時以後，接下來應該是家人要來照顧，家人如果認為白

天上完班後回到家很累了，所以沒辦法照顧，這樣的邏輯為什麼不能設想移

工也是這樣，你上班時他也照顧了 12 小時，你有下班，何以移工沒有下班

呢？是不是該讓他休息一下，而不是讓他 24 小時要來照顧你的家人，自己都

受不了，為何又可以讓移工來做，因此我認為這種最嚴重的失能個案，應該

以機構照顧為主，機構在人力上也有比較好的照顧，放在家裡就會衍伸出許

多問題；至於失能屬於中度的情況，也許找一位移工白天來幫忙照顧是沒有

問題，可是晚上也應該讓移工休息。總之，我是主張移工應有選擇居所的權

利，而不是得被迫住在雇主家裡；同時也有明確上下班的時間，以避免移工

勞動力被濫用的情事發生。臺灣雇主有很多非常好、相處得像家人，也尊重

移工的隱私與休息休假的權利。很遺憾的是，當我們開始討論要讓家庭看護

工是用勞動基準法或是另立家事服務法來適用移工時，就有雇主及仲介跳出

來大力反對，說什麼他們和移工相處如同家人，訂定家事服務法與讓移工適

用勞基法，是國家介入家人關係，我每次聽到這個就很生氣，因為當我們開

始要課雇主義務和責任之後就說我們是家人，沒有這個法律時候就用很多非

人道方式來對待雇主口中所謂的家人（移工），但若是家人，怎麼可能會讓

他做 24 小時呢？上次南方澳坍塌以後，我們就看到有一個船東跳出來說，他

（移工）是我家人，你趕快去救他，那一幕其實很動容，可是若你真的把人

家當成是家人，會 24 小時叫他待在船上的嗎？365 天沒有一天讓他上岸，這

叫做家人嗎？ 

最後，我個人對於政策的期待是，希望是以外宿來解決家庭看護工面臨

不人道、過勞、沒有隱私或者是現代版奴工的狀況。一開始建文老師有談到

從女權開始想到是一個勞權，這個很棒，我從來也沒有用這個角度，我這邊

也要做一個補充，其實移工在臺灣的身分或者弱勢處境，不只是性別而已，

還同時有種族歧視的問題，特別是藍領勞工而非白領勞工；當然還有一個是

階級弱勢的問題，因此家庭看護工面對的是三重壓迫的處境（性別、種族、
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階級），所以如果大家都認同在早年時期，即便在家庭裡女性都受到很大的

壓迫，可以想見光是一個性別都有如許多地壓迫了，更何況是三重壓迫，當

然就更嚴重了，所以我很開心今天談到這件事情，也談到就是國家在其中缺

席了，才會造成很多事情都無法進一步推展，弱弱相殘的問題非得要國家出

面才能有較好的解決，在長照制度的推行上面，一定要加大力度，不然弱弱

相殘無法改善，同時法制修訂也都將無法往前推動！ 


